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L
a cruda vida de los mineros en Lota, sus diferentes luchas personales y laborales, el dolor, sufrimien-
to y las injusticias son retratadas en “Sub-terra”, la obra del escritor Baldomero Lillo, que sigue vigente 
a pesar de los años fue el nombre utilizado en el operativo que logró desbaratar un verdadero labora-
torio de drogas implementado a muy pocas cuadras del centro de la ciudad.

El cultivo de la droga se realizaba en el subterráneo de la vivienda, y por lo relatado por las autoridades, se 
trataba de un complejo sistema para el cultivo y procesamiento de droga.

La policía venía trabajando desde el año pasado junto a la fiscalía, una tarea que finalizó hace algunos 
días con resultados positivos, como la detención de dos personas y la incautación del cultivo de marihuana, 
otra tanto procesada y armas que afortunadamente no alcanzarán a estar en las calles.

No estamos hablando de otra comuna del país, ocurrió aquí, muy cerca, en nuestra ciudad, esa misma 
que añoramos como tranquila, donde se podía dejar las puertas abiertas de los autos, salir a cualquier hora 
sin preocupación, esa misma ciudad que lamentablemente ya no existe.

Este caso es especialmente alarmante, no solo por su magnitud, sino por su localización. No ocurrió en 
Santiago ni en otra gran urbe golpeada por el crimen organizado, sino en Punta Arenas, ciudad austral que 
por décadas fue considerada un refugio de tranquilidad, con bajos índices delictivos y una alta percepción 
de seguridad.

Narcotráfico y el nuevo rostro del delito en 
Magallanes

La delincuencia y la droga, son una pareja instalada en muchas partes de Chile que está dejando graví-
simas consecuencias para las familias y la seguridad de las personas. Por suerte, no estamos a la altura de 
comunas capitalinas u otras ciudades complejas del país, pero desde hace un buen tiempo, estamos asis-
tiendo a hechos que no son para nada naturales en esta parte del territorio.

A esto se suma la creciente preocupación de los vecinos ante hechos como el hallazgo de armas, riñas 
con resultado de lesiones graves y un aumento sostenido de delitos violentos.

Y aceptar que estos hechos delictivos están sucediendo con mayor frecuencia, nos puede permitir to-
mar medidas preventivas mucho más rápido, actuar con mayor celeridad y atacar con fuerza este tipo de 
crimen.

Recordemos que en 2024, el fiscal regional Cristián Crisosto, expuso que, al 31 de junio (del año pa-
sado), se había incautado cuatro veces más marihuana y cocaína que en 2023, y seis veces más drogas 
sintéticas que ese año.

No se trata de generar alarmismo, sino de aceptar con realismo que la región enfrenta un nuevo esce-
nario. Un escenario que exige respuestas más rápidas, coordinadas y firmes. La criminalidad organizada 
no reconoce fronteras geográficas ni simbólicas. Por eso es fundamental reforzar las estrategias de pre-
vención, mejorar la inteligencia policial y redoblar la presencia del Estado en sectores donde el abandono 
suele ser el mejor aliado del delito.

Las denuncias anónimas, el involucramiento vecinal, la articulación con juntas de vecinos y organi-
zaciones sociales son claves para frenar el avance del narcotráfico, que se infiltra allí donde hay miedo, 
indiferencia o silencio.

Lamentablemente, Magallanes ya no es la región de antes y no está ajena ni inmune a las problemáti-
cas del resto del país, aunque si tenemos la oportunidad de poner freno y de detener a tiempo este tipo de 
delitos y poner a salvo a la comunidad.

C
iertamente, la gran figura de las últimas se-
manas ha sido Dorothy Pérez, la contralora 
general de la República. Ella ha hecho bien 
su trabajo, lo que ha dejado en evidencia que 

otros contralores, simplemente, no lo hacían.  De hecho, 
el rol de Contraloría General de la República (CGR) es 
asegurar el buen uso de los recursos y bienes públicos, 
velar por la legalidad y probidad en la administración 
del Estado. Por lo mismo, debe fiscalizar a todo organis-
mo público que manejen fondos estatales y garantizar 
la aplicación de las leyes y regulaciones.  Dentro de sus 
roles evidentes, teniendo en cuenta la naturaleza de su 
cargo, es realizar auditorías para identificar potenciales 
irregularidades y garantizar la eficiencia y eficacia en el 
uso de los recursos estatales, que ciertamente son limi-
tados. Busca evitar la corrupción y la ilegalidad. Es un 
órgano esencial para garantizar la trasparencia y buena 
gestión del Estado. Dorothy hizo “la pega” al cruzar los 
datos y encontró que las irregularidades, ilegalidades y 
mal gasto eran generalizadas. El antiguo contralor, no 
quiso ver y eso, es evidente.  El caso de “Licencias mé-
dicas fraudulentas” es sólo “la punta de un iceberg” de 
una corrupción más profunda, que ve al Estado como 
un “botín”. Parte de la base que “si el Estado somos to-
dos, yo, quiero mi pedazo”. “Lo que es de todos, no es 
de nadie” y por eso, la pulsión de mal gasto de los re-
cursos fiscales  es siempre total y absoluta. Basta ver 
la “punta del iceberg” o el inicio del “camino amarillo” 
que Dorothy encontró. 

Dorothy le ha hecho honor a su nombre, ya que 
igual que su tocaya, “Dorothy Gale”, personaje prin-
cipal de la novela de L. Frank Baum, “El Maravilloso 
Mago de Oz”, escrita en 1900, encontró el “camino 
amarillo”. Igual que en la novela, enfrentó a las “cua-
tro brujas”  la del Norte,  la del Sur, la del Este y  la del 
Oeste. Esperemos que acá no sean más de cuatro, tal 
vez si lo sean.  Dorothy Gale ayuda al “hombre de ho-
jalata”, al “espantapájaros” y al “león” a enfrentar sus 
miedos y ser felices con lo que son. Todos soñaban con 
algo más allá de la realidad, lo imposible, que supues-
tamente solo el Mago de Oz podía darles. Es la idea que 
el Estado es la solución y  garantía de algo. Dorothy es 
una valiente, que transita por el difícil camino amarillo 
y enfrenta a los males. De hecho, el nombre de Dorothy 
es la combinación de dos palabras griegas, “doron” y 
“theos”, es decir “don de Dios”, encarnación de la vir-
tud. Es quien hace lo correcto, aunque sea difícil. Tras 
seguir el camino amarillo hasta el final, tomando de-
cisiones personales en libertad,  llegará frente al “Mago 
de Oz” que no es más que  un estafador y un engaño. 

Lo Estatal no es garantía de nada. La confianza públi-
ca para con el Estado se cae a pedazos cuando se ve la 
realidad de lo que este es. El Estado no es más que un 
montón de burócratas, algunos buenos y tantos malos. 
Ciertamente, igual que el Mago de Oz no es un dios, es 
banal y mundano. 

Nuestra Dorothy ya está en el “camino amarillo” 
y éste ya muestra que hay muchos males que enmen-
dar y que enfrentar. El sólo cruce de datos de licencias 
y viajes arrojó 25.000 personas fraudulentas y estafa-
doras. Ladrones reales, que se hacen de los que no les 
es propio, pero que no se sentían ladrones, porque “el 
estado somos todos” y hoy,  el sentir reemplazó al ser. 
La podredumbre era generalizada, ya que afecta a 788 
instituciones públicas, entre las que hay, 14 ministerios, 
24 subsecretarías y hasta, hospitales.  El Hallazgo del 
“camino amarillo” ha hecho que se abran 6592 suma-
rios a funcionarios y alrededor de 8000 denuncias, lo 
que es poco en relación a los 25.000 casos detectados 
flagrantes. Estaban supuestamente enfermos, usando 
dineros del Estado desde las licencias y sin embargo, 
sin pudor, se fueron de viaje. Incompatible y evidente. 
No se trata de simplemente de “fingir una enfermedad”, 
como alguna candidata presidencial intentó hacer un 
punto político, sino en tener una licencia pagada des-
de el Estado. 

Hoy se habla de sanciones propuestas desde el mis-
mo Ministerio de Hacienda, quien claramente nunca 
cuidó la billetera, ya que las platas de licencias médicas 
falsas en el Estado, por lo visto se repartía a destajo y 
hace mucho. Entonces, el “gato cuidador de la carnice-
ría”, parecido a cualquier personaje del mundo de OZ,  
hoy, solo por el escándalo público, pide restitución de 
fondos. No lo hizo antes en casos escandalosos tam-
bién.  37 mil empleados públicos recibieron el bono 
COVID que no les correspondía, ya que no habían vis-
to mermados sus salarios por la pandemia. De esos, 
cuando se instruyó devolver lo mal habido, sólo el 43% 
restituyó el dinero, el 57% no lo ha hecho, ni lo hará, 
se los robaron.  Mario Marcel hoy habla de potenciales 
“destituciones y acciones penales por fraude al fisco”. 
Sabe que no serán destituidos a menos que la valentía 
obligue a hacer lo correcto y sacar el “estatuto admi-
nistrativo” desde una ley express. 1102 trabajadores 
renunciaron para evitar sanciones y permanecer con 
opciones en otras reparticiones estatales, lo que deja en 
evidencia su culpabilidad. ¿Los parlamentarios podrán 
legislar para permitir que los ladrones y malos funcio-
narios salgan del estado? ¿O deberá ser Dorothy la que 
muestre la realidad del Mago de Oz?

D
urante la pasada semana, en nuestra región, se 
realizaron diversas actividades que destacan la 
importancia del juego y la actividad física en dife-
rentes etapas de la trayectoria educativa de niños, 

niñas, personas jóvenes y adultas, estableciendo la relevancia 
del trabajo que se realiza en esta materia en todos los niveles 
del sistema escolar existente en nuestro país.

Iniciando la semana conocimos los resultados de la Encuesta 
Nacional de Actividad Física y Deporte 2024, desarrollada por 
el Ministerio del Deporte, en el cual se entregaron diversos an-
tecedentes tanto con respecto a niños, niñas, adolescentes y 
personas adultas, considerando el tiempo libre, el tiempo es-
colar, el transporte, la actividad domestica y en los casos que 
corresponde el tiempo laboral. Este instrumento entrega impor-
tantes orientaciones a las comunidades educativas, en materia 
de recomendaciones con respecto a actividades deportivas, 
participación en clubes e influencia del contexto familiar en 
el desarrollo de la actividad física. En este sentido es relevan-
te destacar que, en los establecimientos educacionales junto 
con realizarse la asignatura de educación física, se desarrollan 
talleres de la jornada escolar completa, talleres complemen-
tarios, existen ramas deportivas y clubes, siendo un espacio 
promotor de la vida saludable y la actividad física de relevan-
cia para el territorio.

Avanzando la semana, el día miércoles, participamos de 
la Feria Ludus “Aprender jugando, crecer avanzando”, una ini-
ciativa organizada por la Secretaría Regional Ministerial de 
Educación y la Subsecretaría de Educación Parvularia con el apo-
yo de las carteras de Salud y Desarrollo Social, Junji y la carrera 
de Pedagogía en Educación Parvularia de la Umag, que tuvo lugar 
en el Centro Interactivo de Juegos y Movimiento, Cijum, ubicado 
en el Barrio “18 de Septiembre”, de la ciudad de Punta Arenas. 
Alrededor de 200 estudiantes pertenecientes a las comunidades 
educativas: Jardín infantil Bambi, escuelas Bernardo O’Higgins 
Riquelme, 18 de Septiembre, República de Croacia, Liceo Luis 
Alberto Barrera, Instituto Sagrada Familia y Universidad de 
Magallanes, participaron en esta actividad.

Este evento se realizó en el contexto del día del juego, ce-
lebración que se desarrolló en diferentes lugares del país. El 
derecho al juego se constituye como un componente esencial e 
integral que refuerza los cuatro principios de la Convención de 
los derechos del niño de 1989: no discriminación, la participa-
ción, el interés superior del niño y la supervivencia y desarrollo. 
Mirar el juego desde un enfoque de derechos es un desafío para 
la escucha de las manifestaciones de participación que se van 
construyendo a partir del juego y pone en valor el juego libre 
como una actividad placentera, voluntaria, generalmente auto-
controlada, entretenida, activa, espontánea, natural, autoiniciada, 
que puede adaptar varias formas y desarrollarse de manera in-

dividual o en grupo, que obedece a la motivación intrínseca de 
los niños y niñas y es esencial para su desarrollo, salud y bien-
estar. Si bien el juego en sí mismo no tiene un fin educativo, ni 
se constituye como un medio para alcanzar propósitos, pro-
mueve el aprendizaje y, tanto juego como aprendizaje, pueden 
ser vistos como dos dimensiones inseparables, sobre todo du-
rante la práctica pedagógica, por lo cual se constituye como un 
elemento fundamental en la educación en la primera infancia 
y en el sistema escolar.

El mismo miércoles se realizó en el salón Gabriela Mistral 
de la Secretaría Regional Ministerial de Educación, la 2da reunión 
de la Red de Actividad Física Escolar, en la que participan docen-
tes de educación física y en esta oportunidad estudiantes de la 
Universidad de Magallanes. La Red de Docentes de Educación 
Física funciona desde hace 5 años y sesiona los últimos miér-
coles de cada mes. Su finalidad es visualizar la importancia 
del rol del docente en potenciar e impulsar aprendizajes in-
tegrales dentro de sus comunidades educativas, a través de la 
promoción de la actividad física. En la jornada se contó con la 
invitación de Clubes de Esgrima y Hockey, para realizar capaci-
taciones y visitas a establecimientos educacionales, a fin de dar 
a conocer sus disciplinas deportivas. Posteriormente, el docente 
Mauricio Diaz, realizó la presentación de datos de investigación 
del informe: Asociación entre la competencia motriz y varia-
bles endógenas en niños de la zona austral de Chile, realizada 
a través de la aplicación del Test Mobak, en comunidades edu-
cativas durante el año 2024.

Considerando la importancia del desarrollo de la actividad 
física en contextos educativos, el Presidente Gabriel Boric ha res-
paldado la iniciativa parlamentaria que propone el desarrollo 
de 60 minutos de actividad física diaria en los establecimientos 
educacionales, norma que ha avanzado en su discusión legisla-
tiva durante el último mes. Esta iniciativa busca garantizar que 
los estudiantes de educación parvularia a media, realicen algu-
na práctica física diaria de 60 minutos, complementaria a las 
clases de educación física, dentro de los establecimientos edu-
cacionales. Este tipo de actividad considera ejercicios de alta o 
baja intensidad, de carácter formativo, lúdico, no profesional, 
integrativo y no discriminatorio que involucren diferentes espa-
cios de la jornada educativa. Esta iniciativa ya ha sido dialogada 
junto con docentes de educación física en el territorio, promo-
viendo la reflexión y la planificación en los establecimientos, 
esperando que pueda avanzar en su tramite legal para ser im-
plementada en el sistema escolar.

Con lo mencionado, podemos relevar la importancia del 
juego y la actividad física escolar en toda la trayectoria educati-
va, valorando el esfuerzo y la labor que educadoras de párvulos, 
docentes de educación física y equipos de los establecimientos 
educacionales realizan para su promoción en nuestra región.
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